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Suyanne Lima 
 
Os moradores do mu-

nicípio de Manacapuru, a 
68 quilômetros da capi-
tal, receberam na manhã 
desta quinta-feira (2), a vi-
sita do governador Wil-
son Lima, que foi à cidade 
para entregar pessoal-
mente cartões do Auxí-
lio Estadual Permanen-
te. Em Manacapuru, 9.189 
pessoas serão beneficia-
das com o valor de R$ 150 
reais mensais. 

Wilson Lima entregou, 
em mãos, os primeiros 
cinco cartões a contem-
plados da cidade. Acom-
panhado da comitiva de 
governo e de deputados 
estaduais, o governador 
foi aplaudido.  

“Hoje estou muito feliz 
e emocionado por trazer 
boas notícias em Mana-
capuru. Fico tocado ao 
ver uma plateia toma-
da por mulheres. Mãe 
não abandona e não 
deixa seus filhos. Quan-
tas vezes as mães dei-

Governo entrega cartões do 
Auxílio Estadual permanente 

Mais 9 mil pessoas serão beneficiadas com o valor de R$ 150 reais mensais no município 

xam de comer para dar o 
pouco que tem aos seus 
filhos. Tenho certeza que 
R$ 150 é muito para quem 
precisa e vai ajudar a co-
locar alimento na mesa. 
Enquanto eu for governa-
dor, todo mês esse dinhei-
ro será certo no orçamen-
to de quem precisa. Hoje 
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eu sairei daqui de Mana-
capuru na certeza que es-
tamos no caminho certo 
para melhorar a vida de 
quem precisa”, declarou  
o governador. 

Alessandra Campelo, 
titular da Secretaria de 
Estado de Assistência So-
cial (Seas), também des-

tacou a importância soci-
oeconômica do benefício. 

“São quase 10 mil fa-
mílias beneficiadas, todas 
extraídas do CadÚnico 
em situação de extrema 
pobreza, a maioria che-
fiada por mulheres que 
vivem basicamente do 
Bolsa Família. Esse com-

plemento de renda irá 
fazer a diferença na vida 
delas. Aqui em Manaca-
puru serão dois pontos 
para a retirada dos car-
tões, um na Escola Es-
tadual André Vidal de 
Araújo, na rua Gaspar 
Fernandes, n° 569, no 
Centro, e outro na Esco-
la Estadual Jamil Seffair, 
no Boulevard Pedro Rates 
de Oliveira, s/n°, no bairro 
Terra Preta”, explicou a ti-
tular da Seas. 

Por meio do Auxílio Es-
tadual, serão injetados na 
economia de Manacapuru 
R$ 1.378.350,00 por mês e 
R$ 16.540.200, por ano. Os 
cartões serão entregues ao 
longo de cinco dias, em 
ordem alfabética. Para saber 
detalhes do recebimento do 
cartão, o beneficiário deve 
acessar o site www.auxilio-
estadual.com.br. 

Para receber o cartão, os 
contemplados devem com-
parecer aos locais de en-
trega com documento de 
identificação com foto e  
CPF originais. 

Cultivo de juta e malva é uma atividade que 
gera renda e ocupação econômica 
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Cidade recebe segunda unidade de sementes de malva  
A implantação da segunda 

unidade de observação de pro-
dução de sementes de malva 
no município de Manacapuru 
(a 68 quilômetros de Manaus) 
foi feita pelo Governo do Ama-
zonas, na última semana, por 
meio do Instituto de Desenvol-
vimento Agropecuário e Flo-
restal Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam), junto à 
Universidade Federal do Ama-

zonas (Ufam). 
Segundo o técnico extensi-

onista do Idam e coordenador 
do Projeto Prioritário de Fibras, 
Suzamar Santos, a implanta-
ção da unidade demonstrativa 
consistiu inicialmente no pre-
paro de uma área com adubo 
orgânico e de outra com adubo 
químico. O objetivo do expe-
rimento é avaliar as melho-
res formas de produção de se-

mentes de malva, a fim de 
fomentar o desenvolvimento 
da cultura no estado. 

Ainda conforme Suzamar, 
as sementes são importadas 
do estado do Pará, visto que 
ainda não há produção pró-
pria no município. Com os re-
sultados da unidade de ob-
servação, será implantada a 
primeira unidade demonstra-
tiva de produção de semen-

tes de malva, no município  
de Parintins. 

“Ainda não temos produ-
ção no estado, as sementes 
são importadas do Pará, e hoje 
os produtores estão focados 
em outras atividades de produ-
ção. Sendo assim, foram deixa-
das de lado as plantações das 
sementes. O projeto foi realiza-
do com o foco de atender essa 
demanda”, concluiu Suzamar. 
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Primeiro restaurante popular  

Novo projeto do Governo oferece diariamente refeições ao valor simbólico de R$ 1 

Com o objetivo de ga-
rantir a segurança alimentar 
e nutricional da população, 
o governador do Amazonas, 
Wilson Lima, inaugurou, na 
quinta-feira (2), o Prato Cheio, 
em Manacapuru (a 68 qui-
lômetros de Manaus). É o 
primeiro de 20 restaurantes 
populares que serão implan-
tados no interior, até o final de 
2022, para atender a popula-
ção em situação de pobreza.  

O restaurante integra a po-
lítica estadual de combate à 
fome do Governo do Amazo-
nas, sob a coordenação da Se-
cretaria de Estado da Assis-
tência Social (Seas) e Agência 
Amazonense de Desenvol-
vimento Econômico, Social 
e Ambiental (Aadesam). No 
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De acordo com a Gerên-
cia de Ações Descentraliza-
das de Segurança Alimentar 
e Nutricional (Gadsan/Seas), 
o restaurante popular Prato 
Cheio de Manacapuru tem 
como público prioritário pes-
soas em situação de vul-
nerabilidade social, desem-
pregados e trabalhadores 
informais. 

A dona de casa Maria 
Hyda de Seixas, 37, foi 
uma das primeiras a rece-
ber atendimento nesta qu-
inta-feira, em Manacapuru, 
e garantir o almoço a R$ 1. 
Mãe de oito filhos, ela está 
desempregada. 

“Não é todo dia que a 
gente tem o que comer. Com 
R$ 1 a gente vai conseguir. 
Eu tinha feito meu cadas-
tro anteriormente, aí eu só 
fiz confirmar, me deram a 
senha e mandaram eu sen-
tar. Eu agradeço muito pelo 
que ele (governador) está fa-
zendo pelo nosso município. 
Vai fazer diferença”, afirmou. 

 A administração municipal decidiu cancelar a festividade de fim de ano  
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Município é o primeiro do Amazonas a cancelar réveillon 
Vanessa Lemes 

 
Com o surgimento da 

nova variante da Covid-19, 
Ômicron, autoridades do mu-
nicípio de Manacapuru (a 
98,8 quilômetros de Manaus) 
tomaram a decisão de can-
celar a festa da virada de ano, 
no dia 31, na cidade conhe-
cida como a princesinha do 
Solimões. 

Segundo a nota da pre-
feitura do município, divul-
gada pelas redes sociais do 
órgão nesta quinta-feira (2), a 
resolução deu-se justamen-
te pela preocupação em au-
mentar o número de casos 
na região.  

“Após uma reunião com 
a equipe da secretaria de 
saúde, analisando o surgi-

mento de uma nova varian-
te do coronavírus e a pre-
ocupação com um possível 
aumento de casos no muni-
cípio, o prefeito Beto D’Ange-
lo decidiu não realizar a festa 
de réveillon em Manacapu-
ru”, informou a nota. 

Em entrevista concedida 
ao AGORA, o gestor muni-
cipal explicou que o muni-
cípio foi afetado duramente 
pela pandemia e que o sur-
gimento de doenças virais, 
nesta época, pode se confun-
dir com o coronavírus.  

“Manacapuru foi uma ci-
dade muito atingida, tanto 
pela primeira como a segun-
da onda, e isso já nos dá a 
certeza de que não devemos, 
de maneira nenhuma, rela-
xar nessa decisão. De uma 

forma preventiva, já toma-
mos essa decisão - de pre-
feitura não fazer o réveillon 
- e estamos tomando medi-
das para orientar novamen-
te a população para que não 
aglomere e que possamos 
ter o comércio funcionan-
do. Temos muitas doenças 
virais nesse momento pela 
sazonalidade da região, que 
se confunde com a Covid-19, 
então por essa situação, de-
cidimos assim”, destacou o 
prefeito Beto D’Angelo. 

 
Outros cancelamentos 
Até esta quinta-feira (2), 

pelo menos 14 capitais can-
celaram o réveillon em fun-
ção do surgimento da nova 
variante e, principalmente, 
pelo diagnóstico positivo no 

local, a refeição será vendi-
da ao preço simbólico de R$ 
1, mediante cadastro social e 
compra de senha, a partir das 
8h. Serão servidos 400 almo-
ços por dia, ou seja, 2 mil por 

semana (segunda a sexta-fei-
ra, do meio-dia às 14h), totali-
zando 8 mil refeições/mês. 

“Hoje nós estamos come-
çando uma série de inaugu-
rações de restaurantes pelo 

Brasil.  
Nesta semana, o país já 

registrou três casos da vari-
ante Ômicron no estado de 
São Paulo. O mais recente 
trata-se de um passageiro de 
29 anos, que veio da Etiópia e 
desembarcou no Aeroporto 
Internacional de São Paulo, 
em Guarulhos, no último sá-
bado (30).  

Os outros dois casos po-

sitivos para a nova varian-
te vieram de um homem, 
de 41 anos, e uma mulher, 
de 37, missionários na Áfri-
ca do Sul, que desembar-
caram no mesmo aeroporto 
no dia 23 de novembro. De-
pois de receber o diagnós-
tico, o casal passou a ficar 
em isolamento social. Nos 
três casos, todos já tinham  
sido vacinados.  

interior do Amazonas. Esse 
vai funcionar para atender as 
pessoas com mais necessida-
des, para garantir segurança 
alimentar. Aqui o prato estará 
a R$ 1. E nós vamos, até o final 
de 2022, inaugurar 20, nós 
vamos ter 20 Pratos Cheios 
no interior do estado do Ama-
zonas”, disse Wilson Lima, ao 
anunciar que o próximo Prato 
Cheio será inaugurado dia 18 
de dezembro, em Autazes. 

Localizado na rua Quinti-
no Bocaiuva, 1.288, Centro, o 
Prato Cheio de Manacapuru 
recebeu o nome de Luiz Ro-
drigues da Mota, que foi pre-
feito do município e presiden-
te da Câmara de Vereadores 
da cidade por dois mandatos, 
falecido em 2017. 

Além de Manacapuru, ou-
tras cidades que contarão 
com o restaurante popu-
lar são Parintins, Itacoatiara, 
Tefé, Autazes, São Gabriel da 
Cachoeira e Tabatinga. 

 
Alimentação adequada  

do interior é inaugurado 
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Prefeitura é acusada de má-fé 
após quebra de contrato 

Empresa Raimundinho Souza Silva foi impedida de iniciar a obra sem justificativas concretas da prefeitura 

Rebeca Vilhena 
 
Em outubro deste ano, 

a empresa Raimundinho 
Souza da Silva, inscrita 
no CNPJ 22.461.086/0001-
92, firmou contrato com 
a prefeitura de Irandu-
ba (município distante 36 
quilômetros de Manaus) 
após vencer o proces-
so de licitação seguin-
do os parâmetros es-
tabelecidos, por menor 
preço. Entretanto, a em-
presa foi impedida de ini-
ciar a obra, sem justifi-
cativas concretas. Nesta 
terça-feira (30), o AGORA 
entrou em contato com 
envolvidos no imbróglio 
para apurar o cenário.  

O empreendimento es-
tava em processo de or-
ganização para iniciar 
a prestação de serviços, 
quando foi surpreendido 
com a notícia de que 
a prefeitura de Iranduba 
havia desistido do contra-
to, alegando que o maqui-
nário que seria utilizado 
não se enquadrava com 
as necessidades da obra.  

Segundo os dirigentes 
da Raimundinho Souza 
da Silva, a quebra do 
contrato veio através 
da oratória do presi-
dente da IMTTI (Institu-
to Municipal de Trans-
porte e Trânsito de 
Iranduba), Gilberto de 
Deus, que não concedeu 
mais explicações acerca 
do ocorrido e anunciou 
que todas os trabalhos 
da empresa deveriam  
parar imediatamente. 

“Quando estávamos 
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preparados para traba-
lhar, sou chamado com o 
senhor Gilberto [de Deus], 
e ele me diz que o con-
trato estava eliminado e 
que as máquinas deveri-
am ser retiradas”, disse 
um dos dirigentes. 

Sem receber nenhuma 
documentação de notifi-
cação para dar fim ao 
contrato ou que a impe-
disse de prosseguir com 
as atividades, a empresa 
foi proibida de dar enca-
minhamento as obras. 

“A prefeitura nos pre-
judicou. Não fomos no-
tificados por documento, 
tudo foi feito no ‘boca 
a boca’, inclusive duran-
te a vistoria, onde a 
engenheira que realizou 

a vistoria, apenas che-
gou e avisou que nenhu-
ma máquina prestava, 
não nos entregou nenhu-
ma nota ou documen-
to”, disse o representante  
da empresa.  

A empresa afirmou 
que entrará com ação 
contra a Prefeitura pela 
quebra de contrato e 
busca esclarecimentos 
acerca do real motivo de 
impedimento da presta-
ção de serviço. 

“Estamos prejudicados 
pela gestão e precisamos 
de um direito de respos-
ta. Tiraram nosso contra-
to por boca, sem noti-
ficação”, disse o diretor  
da empresa.  

Fontes anônimas in-

formaram que a ação da 
prefeitura ocorreu devi-
do à perseguição política, 
tendo em vista que a em-
presa é apoiadora da ve-
readora e Presidente da 
Câmara, Larissa Gomes 
(PSD). Larissa é opositora 
de Augusto Ferraz (DEM), 
prefeito de Iranduba e in-
formações citam que ela 
tem sido perseguida poli-
ticamente.  

A equipe de reporta-
gem entrou em conta-
to com a vereadora para 
saber seu posicionamen-
to acerca das denúncias 
e a mesma nos infor-
mou que desconhece o 
assunto ocorrido. “Não 
posso emitir opinião, pois 
estou tomando conheci-

mento neste instante. In-
clusive, me surpreende 
tal afirmação envolvendo 
meu nome”, disse ela.  

Também entramos em 
contato com o Prefei-
to de Iranduba, Augus-
to Ferraz para averiguar 
as denúncias realizadas 
pela empresa, entretan-
to não recebemos uma 
resposta até o momento  
da publicação.  

 
Outras denúncias  
Ainda este mês, o pre-

feito de Iranduba cha-
mou atenção por contra-
tar um maquinário no 
valor de R$ 2,8 milhões 
de reais para a recupera-
ção de vicinais do muni-
cípio. Além do alto valor, 
Augusto foi questiona-
do pela demora do início 
das obras na maior parte 
da região.  

Seu opositor, o vere-
ador Luis Carlos Velho 
(Republicanos), realiza o 
trabalho de fiscalização 
dos contratos realizados 
pela prefeitura e cita ir-
regularidades.  

“É um contrato de vi-
cinais. Eu fiscalizei o 
contrato de duas pa-
trulhas dessas alugadas 
pela prefeitura. Deveri-
am ser oito máquinas 
trabalhando, no Jandi-
ra encontramos apenas 
duas caçambas, uma pa-
trola e um rolo com-
pactador. Já na costa 
do Iranduba, no ramal 
do Barroso, encontra-
mos duas caçambas e 
uma retroescavadeira”,  
disse ele. 



Duplicação da AM-070 será  

Governador Wilson Lima fiscalizou pavimentação dos últimos 300 metros da estrada na última semana  

A rodovia estadual 
AM-070 será inaugura-
da no dia 20 de de-
zembro, anunciou o go-
vernador do Amazonas, 
Wilson Lima. No início 
da semana, o governa-
dor fiscalizou a aplicação 
das últimas 600 tonela-
das de asfalto na dupli-
cação da estrada, que in-
terliga Manaus, Iranduba  
e Manacapuru.  

Com a finalização 
dessa fase, faltará ape-
nas a instalação de 11 
quilômetros de sinaliza-
ção horizontal e vertical 
ao longo da rodovia para 
conclusão dos trabalhos.  

“Estamos na fase final 
de pavimentação, nos úl-
timos 300 metros dessa 
rodovia, que era o sonho 
desse povo e que hoje, 
definitivamente, sai do 
papel. Quatro governa-
dores passaram, avança-
ram em média 9% nas 
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obras de duplicação. Nós 
avançamos 77%. E a data 
para entrega desta rodo-
via está agendada para 
o dia 20 de dezembro”, 

inaugurada neste mês 

disse o governador. 
A finalização da apli-

cação do asfalto ocor-
re no Km 52. A rodovia 
tem 78,14 quilômetros de 
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extensão, dos quais 38 
foram duplicados pela 
atual gestão. 

A duplicação da estra-
da, que interliga Manaus, 

Ministério Público do Amazonas também 
acompanha a problemática ambiental 

Iranduba e Manacapuru, 
dando acesso ao muni-
cípio de Novo Airão e 
comunidades, represen-
ta desenvolvimento soci-
oeconômico, com a atra-
ção de novas empresas 
e geração de empregos, 
e estimula o escoamen-
to da produção agrícola e 
de cerâmica. Além disso, 
a via irá impulsionar o 
turismo na região. 

Mais 10 mil empre-
gos diretos e indire-
tos foram gerados desde 
o início das obras. Os 
trabalhos são realiza-
dos de domingo a do-
mingo, em dois turnos 
(diurno e noturno), se-
gundo a Secretaria de 
Estado de Infraestrutu-
ra e Região Metropoli-
tana de Manaus (Sein-
fra). Esses profissionais 
contam com mais de  
160 equipamentos. 

Divulgação 

Comunidade participa de Audiência do Aterro Sanitário  
A Audiência Pública do 

Aterro Sanitário de Resíduo 
no município de Iranduba 
(distante 27 quilômetros de 
Manaus), ocorreu no sábado 
(27), na Escola Estadual de 
Tempo Integral Maria Izabel 
Xavier Desterro e Silva, na 
Rodovia Carlos Braga km 1.  

Na ocasião, houve a 
apresentação dos Estudos 
e Relatórios de Impactos 
Ambientais (EIA/Rima) da 
implantação do empreendi-
mento da empresa Norte 

Ambiental Ltda. Ação foi re-
alizada no Centro de Educa-
ção de Tempo Integral (Ceti) 
Maria Isabel Xavier Desterro, 
e foi coordenada pelo Institu-
to de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam). 

O processo é conduzi-
do pelo Instituto de Prote-
ção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam) por ser o órgão licen-
ciador do estado do Amazo-
nas. Conforme explica o di-
retor-presidente do Instituto, 
Juliano Valente, é nessa pri-

meira etapa para um pos-
sível licenciamento que o 
órgão atesta a viabilidade 
ambiental e a localidade do 
empreendimento para emis-
são da licença prévia. Pos-
teriormente, caso seja licen-
ciado, virão as etapas de 
instalação e de operação. 

“A realização da Au-
diência Pública cumpre o 
que rege a lei, prevista na 
nossa Carta Magna. Ela deve 
ter clareza, compreensão e 
transparência. Após toda a 

exposição e discussão dos 
estudos de impactos ambi-
entais e ações mitigadoras 
e compensatórias a toda a 
sociedade interessada pre-
sente na audiência, o Ipaam 
deve sair dela com diretri-
zes e subsídios que serão 
analisados por uma equi-
pe técnica e multidiscipli-
nar que verificará a proce-
dência, a inserção, a retirada 
ou a alteração do que foi 
proposto pelo entendedor”,  
esclareceu Valente. 
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Projeto quer salvar boto  
cor-de-rosa no Amazonas 

Carlos Araújo 
 
A população de botos cor-

de-rosa, sem dúvidas, é a 
mais ameaçada da Amazô-
nia na categoria de mamí-
feros aquáticos. Um estudo 
feito pela Universidade de 
Dundee no Reino Unido e 
o Instituto Nacional de Pes-
quisas da Amazônia (INPA), 
por exemplo, apontou que 
população dos golfinhos de 
água doce possa diminuir 
95% em menos de 50 anos. 
Após vários estudos, a As-
sociação dos Amigos do 
Peixe-boi (AMPA) classifi-
cou esses mamíferos como  
“Em Perigo”.  

Segundo dados da própria 
AMPA, até 7 mil botos eram 
mortos por ano no Amazo-
nas, para serem utilizados 
como isca para a pesca da pi-
racatinga, antes da morató-
ria interministerial que teve 
o prazo estendido para mais 
um ano pela Secretaria de 
Aquicultura e Pesca. 

Desde de 2018 ele tam-
bém entrou na categoria “em 

Estudo monitora população de mamíferos no lago de Balbina, em Presidente Figueiredo 
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perigo de extinção” da “lista 
vermelha” da União Interna-
cional para a Conservação da 
Natureza (IUCN). 

Buscando impedir o fim 
do boto, um projeto desen-
volvido por pesquisadores 
do “Mamíferos Aquáticos da 
Amazônia” quer contribuir 
com a conservação e prolife-
ração dos botos cor-de-rosa. 

Por meio de uma popu-
lação destes mamíferos no 
lago de Balbina, em Presi-
dente Figueiredo (município 
distante 107 quilômetros de 
Manaus), a ação conta com 
monitoramento do Institu-
to Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (INPA) e apoio da 
Petrobras. 

Ao todo, os animais estão 
há 30 anos na região e tem 
seu comportamento vocal 
analisado, bem como é re-
alizada a contagem visual  
do grupo. 

 
Método 
Com o estudo das vocali-

zações dos botos cor-de-rosa 
é possível comparar com a 

população de mamíferos de 
fora do lago de Balbina e ava-
liar se o isolamento afetou 
suas estruturas vocais.  

O mais importante é que 
a união desses dados com 
uma contagem vai mostrar o 
grau de adaptabilidade deles, 
o que permite avaliar a sua 
conservação a médio e longo 
prazo. Nesse processo, são 
utilizados hidrofones e gra-
vadores para observar os 
comportamentos do animal 
em relação a agressividade  
e sociabilidade. 

De acordo com a doutora e 
pesquisadora da AMPA, San-
nie Brum, a região de Balbina 
se tornou um excelente labo-
ratório para testar o projeto e 
a conservação dos botos cor-
de-rosa.  

“Ela já tem cerca de 30 
anos de construção e tem 
uma geração de botos que 
está naquela região. Hoje, 
considerada um grande de-
sastre ambiental por ter ala-
gado uma área imensa e 
ter gerado pouca quantida-
de de energia e, por isso, 

Inscrições 
abertas para 
a 1ª Corrida 

Em comemoração dos 
40 anos do município 
de Presidente Figueiredo 
(distante 107 quilômetros 
de Manaus), ocorrerá, dia 
11 de dezembro, a partir 
das 17h, a 1ª Corrida e Ca-
minhada Pedestre “Terra 
das Cachoeiras”. 

A largada será na 
Praça do Fórum, com per-
curso de 5 km e com che-
gada no Parque do Urubuí. 

A premiação em di-
nheiro será dividida entre 
o 1º e 5º lugar, nas cate-
gorias adulto (feminino e 
masculino), categoria de-
ficiente visual (masculino 
e feminino) e cadeirantes 
(masculino e feminino), 
além de medalhas para de 
participação para todos 
os participantes. 

As inscrições estão 
abertas e vai até o 
dia 9 de dezembro pelo 
site: www.40anospresi-
dentefigueiredo.com.br 

Premiação será em dinheiro aos 5 
primeiros colocados  

Divulgação 

ela isolou uma população de 
botos, especificamente o ver-
melho ‘Inia geoffrensis’, só 
tem essa espécie de golfinho  
lá”, explica.  

Sannie Brum prossegue 
falando que o interesse de 
salvar o boto vermelho é sua 
classificação como a maior 
espécie de cetáceo ameaça-
da de extinção no Brasil.  

“Principalmente, por 
questões de interação com 
pesca, nisso estamos falan-
do de mortalidade em redes 
de pesca, conflitos com pes-
cadores, pela pesca da pira-
catinga, onde este animal é 
usado como isca e degrada-
ção de habitat. Com esta úl-
tima, falamos das mudanças 
que acontecem na Amazô-
nia que são as hidroelétricas, 
mineração, garimpo, desma-
tamento e aumento de mer-
cúrio. Só que a pesca não 
acontece em Balbina em re-
lação ao conflito com os ani-
mais. Então, lá, queremos 
avaliar a questão do habitat 
na questão da hidroelétrica 
nessa espécie. O projeto co-
meçou em 2018 e tem várias 
linhas de ação”, relata.  

Com o isolamento da po-
pulação de botos em Bal-
bina, a pesquisadora expli-
ca que a meta será observar 
os impactos genéticos cau-
sados nestes animais.  

“No primeiro momento, 
determinado número de in-
divíduos não tem mais con-
tato com o restante da 
população. Então, com a 
fragmentação isso vai gerar 
consequências a longo prazo 
para avaliar essa carga gené-
tica desses indivíduos para 
entender a diversidade, se ela 
tem diminuído para ver se 
está distinta da diversidade 
da espécie”, comenta.  

O tempo ainda é curto 
para colher resultados a 
curto prazo, pois os 30 anos 
em que os animais ocupam 
a região representa apenas 
uma geração de botos.  



Contratos milionários da atual gestão  
de Figueiredo são investigados 

Divulgação    

Entre outubro e novembro, a Prefeitura firmou dois contratos milionários enquanto moradores reclamam da infraestrutura 

Rebeca Vilhena 
 
No dia 11 de novem-

bro, um contrato foi fir-
mado, via processo lici-
tatório, com a empresa 
MS Construções e Ter-
raplanagem Ltda. A con-
tratação da empresa es-
pecializada em serviços 
de engenharia para exe-
cução dos serviços de 
recapeamento do siste-
ma viário do município, 
foi realizada no valor 
total de R$9.582.757,71 
(nove milhões, quinhen-
tos e oitenta e dois mil, 
setecentos de cinquenta 
e sete reais e setenta e 
um centavos). 

O período de vigência 
do contrato é de 240 dias 
a partir da data estipu-
lada inicialmente no do-
cumento. O que chama 
a atenção, além do alto 
valor, é que o período 
escolhido para a reali-
zação da obra, coinci-
de com o início do in-
verno amazônico, época 
onde o número de for-
tes chuvas atinge a re-
gião, o que impossibili-
taria qualquer atividade 
no local.  

Outro contrato foi ho-
mologado no mês de 
novembro, também de-
liberado via licitação. 
Neste caso, a prefeitu-
ra firmou parceria com 
a empresa Lázaro Eu-
galy Ramos Júnior Eirei-
li, para a aquisição de 
pneus novos. No total, 
o processo tem como 
valor total estipulado R$ 
596 mil. Na ata da do-
cumentação, não foi es-
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a assessoria da Prefei-
tura de Presidente Fi-
gueiredo, que informou 
não poder disponibilizar 
uma resposta até a data 
de publicação, tendo em 
vista a necessidade de 
análise dos questiona-
mentos feitos.  

 
Histórico da gestão 
No último mês, a 

pecificado qual o des-
tino da aquisição dos 
pneus. Mais uma vez, 
o alto valor da con-
tratação, sem fins es-
tabelecidos, coloca em 
foco, a gestão da pre-
feitura quanto ao gasto 
de dinheiro público  
do município.  

A equipe do AGORA, 
entrou em contato com 

equipe reportagem foi 
até o município para a 
cobertura de pauta e re-
cebeu reclamações da 
população sobre a con-
dição das ruas de Pre-
sidente Figueiredo. No 
bairro sol nascente, os 
residentes reclamaram 
da falta de infraestrutu-
ra no local e pontuaram 
as dificuldades de mo-
bilidade, que se encon-
tra esquecido pela ges-
tão, segundo eles.  

“Será que quando a 
prefeita passa por cima 
de avião, ela não en-
xerga a situação que 
as ruas se encontram?”, 
questionou um morador 
do bairro. 

Em janeiro deste ano, 
Patrícia Lopes, realizou 
a contratação, sem pro-

cesso licitatório da em-
presa Deusimar M. da 
Silva & Cia, no valor de 
R$1,2 milhões de reais. O 
dono do empreendimen-
to é Deusimar Maia da 
Silva, sogro da prefeita. 
O caso foi encaminhado 
para o Ministério Públi-
co de Contas (MPC), que 
informou que após apu-
ração da denúncia, pro-
vidências cabíveis seri-
am tomadas pelo órgão. 
Até o momento não há 
novidades acerca do an-
damento do caso. 

No mês de abril, Patrí-
cia foi denunciada pela 
Cooperativa dos Ami-
gos do Transporte do 
Município de Presiden-
te Figueiredo (Cooam-
tra), por falhas na con-
tratação de empresas 
para a prestação de ser-
viços de transporte es-
colar, alegando incon-
sistências no pregão. A 
cooperativa pediu a sus-
pensão do processo li-
citatório e o documento 
foi aceito pelo Tribunal 
de Contas do Amazonas 
(TCE-AM). 

Em junho, a prefei-
ta contratou a empre-
sa Acdtech Assessoria 
em Gestão Empresarial 
LTDA, para serviços de 
análise e gestão de con-
vênios, com valor esti-
pulado de R$16.500. Na 
mesma época a prefei-
tura contratou o dono 
da empresa, Marden Eu-
frasio dos Santos, como 
secretário municipal de 
planejamento e finan-
ças do município de Pre-
sidente Figueiredo. Moradores do bairro sol nascente reclamaram da falta de infraestrutura na área  

Divulgação    
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Rio Preto realiza IV Conferência 
Municipal de Educação 2021 

Conferência de Educação apresentou propostas que deverão ser implantadas  

O município de Rio 
Preto da Eva (distante 80 
quilômetros de Manaus) 
realizou, na última ter-
ça-feira (30), a IV Confe-
rência Municipal de Edu-
cação (Comed) 2021 para 
apresentar as propostas 
que deverão ser implanta-
das no sistema de ensino, 
além de reunir o poder pú-
blico e a sociedade para 
discutir e deliberar sobre o 
processo de educação.  

Na ocasião, participa-
ram das discussões: ges-
tores, professores, alunos, 
pais de alunos das redes 
municipal e estadual, en-
tidades filantrópicas e pri-
vadas, além de verea-
dores, representantes de 
movimentos sociais (co-
operativistas, associativis-
tas, sindicalistas). 

A Prefeitura Municipal 
de Rio Preto da Eva, por 
meio Secretaria Munici-
pal de Educação, Cultura 
e Desporto (SEMECD), re-

alizou a Conferência com 
a temática “Inclusão, Equi-
dade e Qualidade: com-
promisso com o futuro 
da educação brasileira” e 
apresentou as projetos do 
Fórum Nacional de Educa-
ção para escola para o fu-
turo, que alinham a tec-

nologia e conectividade a 
serviço da educação.  

Avaliação de educação 
Para avaliar a educação 

do município ocorreu, na 
última semana, entre os 
dias 24 e 30, testes do Sis-
tema de Avaliação da Edu-
cação Básica (Saeb), que 

foram aplicados para alu-
nos do 5º e 9º ano do en-
sino fundamental de oito 
escolas da rede municipal 
de ensino. A aplicação das 
avaliações foram acompa-
nhadas pela SEMECD, por 
meio de uma equipe mul-
tiprofissional sob a coorde-
nação pedagógica das pro-
fessoras Regiane Viana e 
Vanuza Barroncas. 

Os alunos da escolas: 
E.M. São Francisco, E.M. 
Alegria de Saber, E.M. Gov. 
Gilberto Mestrinho, E.M. 
Menino Jesus, E.M. Luiz 
Castelo, E.M. Divino Es-
pírito Santo, E.M. Ivanil-
de B. Brandão e E.M. N. 
Srª. Aparecida, participa-
ram das provas que avalia 
o sistema de ensino de Rio 
Preto da Eva. Para reali-
zarem todas as atividades 
propostas na avaliação, os 
alunos que residem na 
zona rural receberam da 
prefeitura apoio de trans-
porte, acomodação para 

pernoite e alimentação. 
A prova reúne um con-

junto de avaliações exter-
nas em larga escala que 
permite ao Inep (Institu-
to Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira) realizar 
um diagnóstico da edu-
cação básica brasileira e 
de fatores que podem in-
terferir no desempenho  
do estudante. 

Conforme a Secretaria 
de Educação Municipal, os 
alunos e os educadores re-
ceberam durante o ano ca-
pacitações e realizaram os 
testes preparados.  

“O prefeito Anderson 
Sousa tem trabalhado para 
que a equipe de profissio-
nais envolvidos nas ava-
liações do SAEB 2021, ti-
vessem bem instruídos e, 
para isso a SEMECD deu 
inicio aos preparativos no 
mês de abril e vem atu-
ando nas escolas com tes-
tes simulados, palestras 
e encontros para asse-
gurar um bom desempe-
nho de Rio Preto da Eva  
nas Avaliações.” 

O resultado oficial das 
avaliações será divulgado 
na segunda quinzena de 
abril de 2022. 

Divulgação    

Data foi celebrada  no Auditório da Guarda Municipal 
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Guarda Civil Municipal comemora 24 anos  

A Guarda Municipal 
de Rio Preto da Eva 
completou, no domin-
go (28), 24 anos de 
fundação. Fundada em 
1997, a data foi celebra-
da em avento no Au-
ditório da Guarda Mu-
nicipal com café da 
manhã para o servido-
res, além da entrega de 
certificados aos guar-
das mais antigos, em 
homenagem.  

O evento contou com 
a presença do prefeito 
Anderson Sousa; da Se-
cretária de Assistência 
Social, a primeira-dama 
Soraya Almeida; do ve-
reador Jean Félix e sua 
esposa Tayana Simões; 
do secretário de segu-
rança Coronel Orleilson; 
do major Sete, represen-
tando o deputado federal 
Alberto Neto; do tenen-
te Osafran, represetado 

a Polícia Militar (PM); da 
empresária Lisete Araú-
jo; do comandante da 
Guarda Municipal, Jeffer-
son Lindoso; e da subco-
mandante Marines. 

A Guarda Municipal 
é uma instituição de 
proteção ao patrimô-
nio público municipal e 
aos moradores do mu-
nicípio, e atuam tam-
bém como auxiliares 
na segurança pública. 



Prefeitura entra na campanha 
dezembro vermelho  

Divulgação 

Dezembro Vermelho marca o calendário como período que reforça a conscientização e a prevenção 

Unidas sobre HIV/AIDS 
(UNAIDS), a cada 15 minu-
tos uma pessoa se infecta 
com o vírus no Brasil. 

O mês de dezembro 
marca uma grande mo-
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Dezembro Vermelho 
marca o calendário como 
período que reforça a cons-
cientização e a preven-
ção contra o vírus HIV, 
a Aids e outras Infecções 
Sexualmente Transmissí-
veis (ISTs). A Prefeitura de 
Rio Preto (distante 80 qui-
lômetros de Manaus) par-
ticipa da campanha e aler-
ta a população para os 
cuidados necessários. 

“Assim como acontece 
com o Outubro Rosa, sobre 
o câncer de mama, e No-
vembro Azul, sobre o cân-
cer de próstata, o Dezem-
bro Vermelho tem como 
objetivo chamar atenção 
para as medidas de pre-
venção, assistência e pro-
teção e promoção dos 
direitos das pessoas infec-
tadas com o HIV”, destaca 
a prefeitura. 

 
HIV e Aids 
A Aids é uma doen-

ça infecciosa, transmitida 
pelo vírus HIV. Segundo 
dados da Secretaria de Es-
tado da Saúde, do Ministé-
rio da Saúde e do Progra-
ma Conjunto das Nações 

bilização nacional sobre 
prevenção ao vírus HIV, 
AIDS e outras IST (infec-
ções sexualmente trans-
missíveis). O Dezembro 
Vermelho nasceu a partir 

da Lei 13.504, publicada no 
Diário Oficial no início de 
novembro, e dá sequência 
às ações do Dia Mundial 
contra a Aids, celebrando 
desde 1988 no mundo todo 
em 1º de dezembro.  

 
Casos registrados 
De acordo com o Sis-

tema de Informação de 
Agravos de Notificação 
(Sinan), em 2019, no pe-
ríodo de janeiro a setem-
bro, foram notificados 1.137 
novos casos de HIV em 
todo o estado do Amazo-
nas. A faixa etária mais 
acometida, segundo as no-
tificações, é de 20 a 34 
anos de idade. 

“Quanto mais rápido o 
diagnóstico, mais eficien-
tes serão nossas políticas 
de combate ao HIV/Aids 
e tratamento da doença 
para a quebra do ciclo de 
transmissão”, diz Evelyn 
Campelo, enfermeira da 
Coordenação Estadual de 
IST/Aids e Hepatites Virais. 

 
Diagnóstico 
A testagem para di-

agnóstico de Infecções 

Sexualmente Transmissí-
veis (IST) está disponí-
vel na rede pública de 
saúde, incluindo Unida-
des Básicas de Saúde 
(UBS), de responsabilidade  
do município.  

 
Tratamento 
Para o acompanhamen-

to das pessoas vivendo 
com HIV na capital exis-
tem oito unidades, sendo 
duas da estrutura do Es-
tado, as Fundações de Me-
dicina Tropical Dr. Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD) 
e Hospitalar Alfredo da 
Matta (Fuham); e seis do 
município, as Policlínicas 
Comte Telles e José An-
tônio da Silva, as Clínicas 
da Família Raimundo Fran-
co De Sá e Antônio Reis, 
e as Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) Leonor Bri-
lhante e Arthur Virgílio. 

No interior, são seis 
unidades do Serviços de 
Assistência Especializada 
(SAE), em cada um dos 
seguintes municípios: Pa-
rintins, Tabatinga, Tefé, 
Coari, Itacoatiara e Benja-
min Constant. 

Prefeito e vice-prefeito estão fiscalizando 

as obras de infraestrutura e limpeza 
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Obras de infraestrutura seguem na região  

A prefeitura de Rio Preto 
da Eva, por meio da Se-
cretaria Municipal de In-
fraestrutura, atua para me-
lhorias na infraestrutura do 
município. O vice-prefeito 
Neto do Baixo Rio, respon-
sável pela pasta de infra-
estrutura municipal, este-

ve, na última semana, com 
sua equipe em algumas 
ruas da cidade para garantir  
a trafegabilidade. 

Neto do Baixo Rio esteve, 
dia 26/11, nas ruas Manu-
el José de Sousa e Raimun-
do José de Sousa, no bairro 
da Paz, acompanhando as 

ações de limpeza. 
De acordo com o vice-

prefeito, os serviços visam 
dar condições de trafe-
gabilidade aos moradores 
daquela localidade, facili-
tando os serviços assis-
tenciais da prefeitura que 
atende a idosos, acama-

dos e deficientes físicos as-
sistidos pela APAE (Asso-
ciação de Pais e Amigos  
dos Excepcionais). 

“Essa é uma deter-
minação do nosso pre-
feito Anderson Sousa e 
vamos trabalhar para dar 
mais qualidade de vida a 
todas as famílias residen-
te nesta área do Bairro da  
Paz”, afirmou. 
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Força-Tarefa atua pela eliminação 
dos casos de hanseníase  

O município de Itacoatia-
ra (a 176 quilômetros de Ma-
naus) recebeu, na última se-
mana, a implementação da 
Força-Tarefa Apeli – Ação 
para Eliminação da Hansení-
ase. O projeto faz parte da 
parceria entra a prefeitura 
e a Fundação Hospitalar Al-
fredo da Matta (Fuham). A 
abertura oficial da força-ta-
refa ocorreu na noite de se-
gunda-feira (29), na sede do 
Centro de Educação Tecno-
lógica do Amazonas (Cetam) 
de Itacoatiara, com a as-
sinatura de termo de coo-
peração entre a Fuham e  
prefeitura municipal.  

Ao longo da terça-feira 
(30), pelo menos 300 profis-
sionais de saúde do municí-
pio, de nível superior, médio 
e agentes comunitários de 
saúde (ACS) iniciaram capaci-
tações em hanseníase. A ati-
vidade é prevista no plano de 
trabalho da Apeli, cuja meta 
é capacitar 70% dos profissio-
nais de saúde locais e sensibi-
lizar 80% dos ACS. O calendá-
rio de 2021 segue com ações 
até o dia 18 de dezembro  
na cidade. 

O projeto Apeli se concen-
tra no combate e prevenção à 

Calendário de 2021 segue com ações até o dia 18 de dezembro na cidade 

Divulgação    nais de saúde e população. 
Dentre as ações de campo 

previstas na agenda de tra-
balho das equipes da Fuham, 
estão visitar localidades ru-
rais, entre elas as comuni-
dades Nossa Senhora de Fá-
tima e Boa Vista e Sagrado 
Coração de Maria, e aldei-
as indígenas, como as aldei-
as Taboca II, Nova União e 
Bela Vista. Serão ainda rea-
lizadas ações em unidades 
de saúde na sede do muni-
cípio e exames em escolares, 
visitando escolas municipais  
e estaduais. 

O diretor-presidente da 
Fundação Alfredo da Matta, 
Ronaldo Derzy Amazonas, 
explica o que é o projeto. “A 
lógica do projeto Apeli tem 
uma vertente mais forte que 
a questão da lógica da po-
lítica de saúde. Tem o ob-
jetivo de reduzir a carga de 
hanseníase no município e 
tratar o município, dermato-
logicamente falando. O proje-
to tem uma vertente política 
importante porque, afinal de 
contas, o município fez uma 
parceria conosco e dessa par-
ceria o município aprovei-
ta da melhor forma possível 
nossa presença aqui durante 

hanseníase e tem o objetivo 
de erradicar os casos da doen-
ça em Itacoatiara. Na região, 
equipes de saúde do municí-
pio e da Fundação irão reali-
zar a busca ativa em jovens 
e adultos da zona urbana e 
rural, com estimativa de aten-
der cerca de 9 mil habitantes. 

“Meus amigos e amigas, 
demos início nesta última se-
gunda-feira, ao projeto Apeli, 
em Itacoatiara. Hanseníase é 
uma doença séria e precisa 
de atenção. O serviço conta 
com 22 profissionais da Fun-
dação Alfredo da Matta, com 
apoio de nossas equipes de 

saúde, realizando busca ativa 
em nossos cidadãos da zona 
urbana e rural. Agradecemos 
e parabenizamos pelo pro-
jeto”, parabenizou o prefeito 
Mário Abrahim. 

Além das capacitações, 
serão realizadas em Itacoa-
tiara uma série de ativida-
des para intensificação das 
ações de combate à hansení-
ase no município. Dentre elas, 
a detecção precoce de casos 
novos da doença para iniciar 
tratamento imediato – e que-
brar a cadeia de transmissão 
– é uma das ações de desta-
que e que mobiliza profissio-

20 dias”, destacou o diretor. 
Fortalecer o sistema de 

vigilância epidemiológica e 
informação em saúde e 
realizar ações de investiga-
ção e vigilância de contatos 
de hanseníase também são 
ações importantes previstas. 
Por isso, as equipes preten-
dem examinar os contatos 
dos casos novos detectados 
e dos pacientes que estão  
em tratamento. 

Para melhorar a preven-
ção e o manejo das inca-
pacidades físicas, estão pre-
vistas ações como avaliação 
de prevenção de incapaci-
dades (PI) para 95% dos 
casos novos identificados 
e 90% dos casos curados 
de hanseníase. A atividade 
deve ser feita para avaliar 
o grau de incapacidades em 
dois momentos importan-
tes: no diagnóstico e quan-
do o paciente recebe alta de  
seu tratamento. 

 
Força-tarefa  
O Projeto Apeli – Ação 

para Eliminação da Han-
seníase tem como objetivo 
reduzir a carga de hanse-
níase no estado do Ama-
zonas. A Fuham coorde-
na as chamadas forças-
tarefas, que levam equi-
pes de profissionais como 
médicos, enfermeiros, técni-
cos, farmacêuticos, assisten-
tes sociais para intensifica-
ção das ações de combate  
à hanseníase. 

‘Natal dos Municípios’ estreia em Itacoatiara  
Neste sábado (4) es-

treia o “Natal dos Mu-
nicípios” em Itacoatiara. 
O projeto que compõe a 
campanha “O Mundo En-
cantado do Natal – Onde 
a magia é feita de ale-
gria” vai desembarcar na 
cidade, na Praça de Na-

zaré, com uma proposta 
de montar o espetáculo 
“Tonho e Paco” com a par-
ticipação da população, 
uma árvore de Natal e um 
painel temático, confecci-
onado no formato de um 
cartão de Natal e com ilu-
minação de LED. 

A iniciativa faz parte 
do programa +Cultura, 
realizado pelo Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa. 
O subsecretário munici-
pal de Cultura de Itaco-
atiara, Bosco Borges, res-

salta a importância do 
projeto, que proporciona 
um intercâmbio para os 
artistas do município. 

“Estamos felizes de re-
ceber esse presente, essa 
árvore de 15 metros de al-
tura, um espetáculo com 
profissionais de qualida-
de, além de proporcionar 
essa oportunidade aos 
nossos artistas”, comenta 

o gestor. 
 
Produção  
“Tonho e Paco” é uma 

adaptação feita pelo dra-
maturgo Thiago Oliveira, 
coordenador do Liceu Di-
gital. Trata-se de um auto 
de Natal, com nascimen-
to de cristo narrado pelos 
dois animais que presen-
ciaram o momento. 
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Trabalhadores da área rural  Prefeitura e Programa do Banco da Amazônia 
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O município de Itacoatia-
ra (distante 176 quilômetros 
de Manaus) receberá investi-
mentos destinados para tra-
balhadores da área rural e 
agrícola no montante de R$ 
2 milhões a partir de ações 
conjuntas entre a Prefeitura 
e o Programa de Microcré-
dito Amazônia Florescer, do 
Banco da Amazônia (Basa). 
Mais de 700 microempreen-
dedores serão beneficiados 
pelo projeto, que completou, 
em novembro, um ano de 
implantação na cidade. 

Em celebração à ação 
conjunta no município, a Pre-
feitura de Itacoatiara realizou 
uma ação, dia 23/11, para co-
memorar os investimentos 
de R$ 2 milhões em crédi-
to para os microempreende-
dores, por meio do proje-
to “Amazônia Florescer”, que 
contribui para o desenvolvi-
mento econômico e social  
da cidade. 

“Estamos todos muitos fe-
lizes com a oportunidade que 
nós temos de garantir inves-
timentos as pessoas que que-
rem empreender no nosso 
município. O Banco da Ama-
zônia é uma instituição fi-
nanceira que se propõe a 
contribuir com o desenvolvi-
mento da região. Eu posso 
falar com carteirinha, porque 
eu fui da instituição, e sa-
bendo, conhecendo as políti-
cas da instituição financeira, 
posso dizer que o ‘Amazônia 
Florescer’ é uma parceria que 
concede crédito as pessoas 
que querem empreender, as 
pessoas que buscam esses 
investimentos, os pequenos 
negócios”, destacou o prefei-
to Mário Abrahim. 

Para o prefeito, Itacoatiara 

vem mostrando ser um forte 
polo econômico no Amazo-
nas e os investimentos ga-
rantem mais rapidamente o 
desenvolvimento e cresci-
mento da região. 

“Itacoatiara tem muita 
chance e oportunidades, 
temos muitos pequenos ne-
gócios. Acreditamos e preci-
samos nos formalizar, profis-
sionalizar para que a gente 
acredite no nosso negócio. 
Queremos tornar Itacoatia-
ra um município prospero, 
um município com oportu-
nidade de gerar empregos 
e renda. Essa oportunidade 
que o Banco da Amazônia 
deu, por meio dessa parce-
ria conosco, ajudará aque-
las pessoas que acreditam no 
seu negócio para que elas 
possam investir e crescer. 
Esse é o nosso projeto, juntos 
para a gente crescer”, finaliza 
Mário Abrahim. 

 
Investimentos 
O gerente-geral da agên-

cia do Basa em Itacoatiara, 
Márcio Alencar, explica como 
funcionará a aplicação do re-
cursos, por meio da institui-
ção financeira.  

“A importância é que 

Divulgação    nas, Esmar Prado, esteve em 
Itacoatiara e se reuniu com o 
prefeito Mário Abrahim para 
discutir sobre os investimen-
tos destinados ao município. 

“A gente esteve com o 
prefeito Mário Abrahim para 
tratar dos estreitamento, do 
termo de cooperação do 
Banco da Amazônia e prefei-
tura, no sentido de possibili-
tar que o município atue na 
elaboração de projetos para o 
seguimento rural, focado no 
microcrédito. De modo a tra-
zer o protagonismo ao mu-
nicípio e um espalhamento 
do crédito para chegar com 
mais eficiência, mais eficácia 
e mais velocidade em diver-
sas comunidades de Itacoati-
ara”, diz. 

O superintendente ainda 
falou sobre a aplicação de 
recursos em Itacoatiara, por 
meio do Pronaf (Programa 
Nacional de Fortalecimen-
to da Agricultura Familiar), 
que é um financiamento 
para custeio e investimen-
tos com o objetivo de ampliar 
e modernizar a estrutura de 
produção dos estabelecimen-
tos ruais ou em áreas co-
munitárias rurais próximas, 
assim melhorando a geração  
de renda. 

“A gente vai estar, no pri-
meiro momento, aplicando 
um módulo digital, através 
do Basa Digital, em que o Pro-
naf B possa chegar a opera-
ções de até R$ 3 mil por ser 
um público específico. Para 
os demais ingressos do Pro-
naf pode chegar nos custeio 
de até R$ 25 mil. Isso tudo 
é mesurado através de uma 
elaboração de projeto técni-
co em que a prefeitura vai 
estar disponibilizando os téc-

vamos melhorar a aplicação 
de recursos no setor primá-
rio que está carente, é um 
setor sofrido. Aqui no Ama-
zonas, o setor produtivo sofre 
muito e a intenção é a gente 
triplicar a aplicação de recur-
sos nesse setor. A finalidade 
é promover a geração de em-
prego e renda, promover a in-
clusão social, a redução da 
pobreza e o crescimento eco-
nômico”, destaca.  

Márcio ainda diz como se 
deu a parceria entre o Basa 
e Prefeitura de Itacoatiara e a 
intenção de investir no pró-
ximo ano cerca de R$ 20 mi-
lhões na cidade. “Lembran-
do que o banco não faz o 
projeto, o banco analisa e 
dá o crédito, o convênio sur-
giu após os técnicos da pre-
feitura, que tem um corpo 
técnico de mais de 10 pro-
fissionais do setor primário, 
veterinária, técnico de agro-
pecuária, engenheiros agrô-
nomos, uma equipe capacita-
da, trazer esse processo que 
vamos financiar. A intenção 
é esse ano de 2022, aplicar 
cerca de R$20 milhões nesse 
setor aqui no município.” 

O superintendente do 
BASA em Roraima e Amazo-

nicos para poder fazer essa 
avaliação e apresentar isso 
ao banco. No segundo mo-
mento, também já em outras 
linhas, o custeio pode che-
gar até R$ 300 mil, soman-
do o custeio e o investimen-
to. O objetivo é trazer de fato 
a possibilidade de avanço de 
financiamentos para que o 
seguimento do agronegócio 
se desenvolva no município”, 
afirma Prado. 

 
Amazônia Florescer 
O Programa Amazô-

nia Florescer foi concebido 
para possibilitar o acesso 
ao crédito aos empreende-
dores populares da Região 
Amazônica. Na operaciona-
lização do Amazônia Flo-
rescer, o Banco conta com 
a parceria da Associação 
de Apoio a Economia Po-
pular da Amazônia (Ama-
zoncred), uma organização 
da sociedade civil, especia-
lizada em microcrédito, que 
dispõe de profissionais trei-
nados para atuar com a 
metodologia de Microcrédi-
to Produtivo Orientado. 

A metodologia consis-
te no atendimento ao to-
mador final dos recursos, 
realizando levantamento 
socioeconômico e pres-
tando orientação educati-
va sobre o planejamento 
do negócio, para definição 
das necessidades de cré-
dito e de gestão voltadas 
para o desenvolvimento  
do empreendimento. 

O Programa de Microfi-
nanças do Banco da Ama-
zônia, denominado Amazô-
nia Florescer, proporciona 
a concessão e acompa-
nhamento do crédito aos 
empreendedores popula-
res promovendo a inclu-
são financeira e a geração 
de trabalho e renda bem 
como o desenvolvimento 
com igualdade social e 
sustentabilidade econômi-
ca na Amazônia Legal. 
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Estudantes da comunidade mais distante de Novo Airão percorrem 20 dias para realizar exame 

Alunos vão acompanhar desenvolvimento das hortaliças plantadas 

Comunitários percorrem longa  

distância para fazer prova do Enem 
Moradores participam de 
curso sobre Horta Caseira 

Sebastian Viana 
 
Quando a educação é pri-

oridade não há dificuldades 
e nem obstáculos, exemplo 
disso, os mais de 10 alunos da 
comunidade do Tambor, lo-
calizada no Parque Nacional 
do Jaú, zona rural do muni-
cípio de Novo Airão (distan-
te 180 km de Manaus), que 
percorrem um longo cami-
nho para realizar o exame 
do Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) na sede  
da cidade. 

De acordo com o condutor 
dos alunos, Sabino Souza, o 
translado entre a comunida-
de e sede durou cerca de 20 
dias. Sabino ainda mandou 
um recado para os estudan-
tes: “aproveitem a oportuni-
dade para conquistar o me-
lhor para vida de todos, não 
tive a oportunidade de estu-
dar, mas quero ver todos na 
universidade e ainda poder 
contar que fiz parte de suas 

Sebastian Viana   

Divulgação   

conquistas. ” 
A coordenadora de educa-

ção de Novo Airão, Neiliane 
Castro, parabenizou o esfor-
ço dos alunos. “Quero parabe-
nizar esses alunos que não 
mediram esforços e embar-
caram nesse sonho para ten-
tar uma vaga na universida-
de”, afirma. 

O aluno Adriano Nasci-
mento agradeceu o esforço 
dos professores na logísti-
ca para os estudantes che-
garem ao local das provas. 
“Agradecemos a professora 
Raimunda Saraiva que nos 
acompanhou nessa jornada, 
com o apoio do nosso ges-
tor Júlio Higino Matos Viei-
ra, que também tem acom-
panhado os alunos durante 
sua estadia na sede do muni-
cípio dando atenção e supor-
te. Agradecemos também o 
apoio da coordenadoria regi-
onal e da Prefeitura, além da-
queles que, direta ou indire-
tamente, contribuíram para 

que isso se tornasse possí-
vel”, relata o estudante. 

Para o aluno Elenilson Oli-
veira foi uma vitória con-
seguir chegar na sede da 
cidade para fazer o exame 
nacional. “Estou feliz por-
que conseguimos chegar a 
tempo e fazer prova e 
estou esperançoso de con-
quistar uma vaga e ter uma 
formação. Ainda não deci-
di o que vou fazer, mas 
quero dar uma qualidade 
de vida melhor para minha  
família”, explica. 

O prefeito de Novo Airão, 
Frederico Júnior, recebeu alu-
nos e professores em seu ga-
binete e destacou o orgulho 
da conquista deles. “É moti-
vo de orgulho ver o esfor-
ço desses alunos, o Tambor é 
a comunidade mais distante 
da sede do nosso município. 
Nossa administração é com-
prometida com a educação, 
parabéns e boa sorte”, disse  
o prefeito. 

Vinte moradores do 
município de Novo Airão 
participaram do curso 
“Horta Caseira”, promovi-
do pela Secretaria de Es-
tado de Produção Rural 
(Sepror), por meio do 
Departamento Pedagógi-
co (Depe). O curso teve 
como objetivo transmi-
tir técnicas de preparo 
do solo, plantio e trans-
plantio, adubação, colhei-
ta e lavagem. O curso, 
que contou com a en-
trega de certificados, foi 
realizado na Secretaria 
Municipal de Produção  
do município. 

Coordenado pela equi-
pe do Depe da Sepror, com 
a participação da técni-
ca em agropecuária, Rai-
ceneide Silva e o repre-
sentante da Prefeitura de 
Novo Airão, o curso ocor-
reu no período de 23 a 25 
de novembro e teve carga 
horária de 24 horas/aula, 
incluindo aula teórica  
e prática. 

Na ocasião, os parti-
cipantes plantaram qua-
tro tipos de hortaliças: al-
face, cebolinha, tomate e 
couve. Daqui a 45 dias, 
os moradores acompa-
nharão, juntamente com 
os instrutores, o processo 

de germinação, desenvol-
vimento, produção e reali-
zarão a colheita das horta-
liças plantadas. 

A aluna Antônia San-
tana, que iniciou as ativi-
dades como agricultora fa-
miliar, se interessou pelo 
curso por entender que 
“é de rico aprendizado e 
grande ajuda para quem 
está começando as ativi-
dades em seu sítio”. 

“Como eu, que acabei 
de receber todas as ori-
entações sobre a melhor 
época para plantar, pro-
cesso de irrigação, como 
acompanhar o crescimen-
to e chegar à colheita com 
os melhores resultados  
possíveis”, destacou. 

A técnica em agrope-
cuária da Sepror, Raice-
neide Silva, destaca que a 
horta caseira é uma alter-
nativa de renda. “É muito 
importante que as comu-
nidades adotem o sistema 
de horta caseira, uma prá-
tica que pode ajudar muito 
na renda familiar, redu-
zindo gastos na aquisição 
dos produtos e ao mesmo 
tempo criando condições 
de uma futura comercia-
lização a partir do cresci-
mento das áreas planta-
das”, destacou. 
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Manacapuru 

Allef Teles é faixa preta de Jiu-Jitu Brasilei-
ro e atleta de boxe e MMA em Manacapuru. 
Agora, o atleta abriu vagas para pessoas in-
teressantes em aulas de boxes, com o intui-
to de ter melhor condicionamento físico, to-
nificar os músculos, perde peso, melhorar a 
flexibilidade e reflexos. Allef atende no te-

lefone: 21 995049684 

Emanuelly Rayalla, tem 18 
anos, vencedora do concurso 

de beleza Gata Vital três 
anos consecutivos, em 2019, 

2020 e 2021,  representa a 
beleza juvenil Itacoatiarense. 

Neste ano, a modelo ainda 
representou Itacoatiara no 

Miss Amazonas Petit de Las 
Américas 2021. 

Pelas lentes do fotógrafo Robert Coelho, 
os internautas conhecem a Mãe Rosa, 
da Comunidade São Domingos, em 
Novo Airão. Mãe Rosa é curandeira na 
comunidade e foi fotografa por Robert 
que compartilhou os registros no seu 
perfil no Instagram @robert_coelhoo. 
Nas fotografias é possível observar o 
local onde Mãe Rosa realiza mora e cuida.  

 
Renan Zany é 
um jovem fotógra-
fo que desenvol-
ve um trabalho na 
área da fotogra-
fia artística nos 
espaços naturais 
de Presidente Fi-
gueiredo. Renan é 
especializado em 
fotografias mascu-
linas e apresen-
ta seu trabalho no 
@nuezzo 

 
Dia 31 de novembro completou um mês que o nada-
dor Vitor Gadelha fez a travessia do Rio Negro ida e 
volta. Nas redes sociais, o atleta lembrou do desafio: 
“Hoje completa um mês de um dos meus maiores 
desafios! A primeira vez foi interrompida, mas vol-
tamos ainda mais fortes e concluímos a Travessia 
do Rio Negro 2x marcando o nome do #TeamGade-

lha na história. ” 

Iranduba Novo Airão   

 Itacoatiara  
A empresária Naira Jessica, proprietária do 
Espaço de Bronzeamento Naira Jessica, par-
ticipou, na última semana, do 4° Congresso 
Nacional de Personal Bronze, em Fortaleza, e 
trouxe para Rio Preto da Eva o Prêmio Fita de 
Prata, conquistado em reconhecimento aos 

anos dedicados à área do bronzeamento. 

Rio Preto da Eva Presidente 
Figueiredo  
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A M A Z ÔN I A   

uacari-branco 

Angelim vermelho 

Os uacaris-brancos (Cacajao 
calvus calvus), considerados dos 
menos conhecidos macacos da 
Amazônia, foram descritos pela 
primeira vez em 1847 pelo zoólo-
go francês Isidore Geoffroy Saint-
Hilaire e citados em poucas ou-
tras observações pelo naturalis-
ta inglês Henry Walter Bates, 
na década de 1850, na região 
de Tefé (Amazonas). Essa espé-
cie pertence a um grupo deno-
minado Cacajao calvus, conheci-
do popularmente como uacaris 
de cara vermelha, por associa-
ção ao rubor facial. Neste grupo 
são reconhecidas mais três su-
bespécies: Cacajao calvus rubi-
cundus, Cacajao calvus novaesi e 
Cacajao calvus ucayalii. Existem 
também os uacaris-pretos (Ca-
cajao melanocephalus), do qual 
fazem parte duas subespécies: 

Cacajao melanocephalus mela-
nocephalus e Cacajao melano-
cephalus ouakary.  O primata 
possui diversos nomes popula-
res como uacaris, acaris e ma-
caco inglês para o grupo Caca-
jao calvus, e uacari-preto e bicó 
para o grupo Cacajao melano-
cephalus. Dentre esses sete tipos 
de uacaris, o único estudado por 
mais tempo foi o uacari-branco, 
que habita a maior parte da Re-
serva de Desenvolvimento Sus-
tentável Mamirauá. Os uacaris 
de cara vermelha ocorrem em 
florestas inundadas dos rios de 
água barrenta de origem andi-
na, os chamados “rios de água 
branca”, enquanto os uacaris-pre-
tos vivem, principalmente, nas 
matas inundadas de rios de água 
escura, originários da própria  
bacia amazônica. 

O angelim vermelho 
(Dinizia excelsa) é a ár-
vore mais alta da Ama-
zônia. Ela tem 88 metros 
de altura – algo equiva-
lente a um prédio de 24 
andares. Sua altura é um 
recorde para a Amazô-
nia brasileira, que ainda 
não tinha registrado ne-
nhuma árvore com mais 
de 70 metros de altura. 

Na mesma área do gigan-
te, pesquisadores já en-
contraram outros exem-
plares de angelim com 
mais de 80 metros. Du-
rante 2016 e 2018, o Ins-
tituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe) 
capturou imagens de vas-
tas extensões da flores-
ta amazônica com tec-
nologia radar laser” que 

faz sensoriamento remo-
to. Foram rastreadas 850 
áreas, cada uma com 12 
quilômetros de compri-
mento e 300 metros de 
largura. Em sete, os cien-
tistas identificaram ár-
vores que superavam os 
80 metros. Seis dessas 
coleções, estavam locali-
zadas na região do rio 
Jari, afluente do rio Ama-
zonas, entre os estados 
do Amapá e Pará, numa 
zona remota de difícil 
acesso. 

Os pesquisadores 
acreditam que a altura 
recorde está relaciona-
da com a grande dis-
tância de áreas urbanas 
e zonas industriais – o 

local onde os ange-
lins foram encontra-
dos está a mais de 
200 km da ocupação 
humana -, ou essas 
árvores podem ser 
uma “espécie pionei-
ra”, ou seja, a primei-
ra a habitar uma regi-
ão que sofreu algum 
tipo de devastação. 
Cada Angelim Verme-
lho é capaz de reter 
a mesma quantidade 
de carbono que um 
hectare de selva tro-
pical. Isso quer dizer 
que pode armazenar 
até 40 toneladas de 
carbono, o que equiva-
le ao que absorveriam 
entre 300 e 500 árvo-
res pequenas. 
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